

## **TRANSCRIPCIÓN**

COMPARECENCIA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, JUNTO AL PRIMER MINISTRO DE PORTUGAL, LUÍS MONTENEGRO, TRAS LA XXXV CUMBRE HISPANO-PORTUGUESA

Faro (Portugal), 23 de octubre de 2024

## INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Buenos días o, ya casi, boa tarde.

Quiero comenzar esta declaración en primer lugar agradeciendo a los medios de comunicación su presencia.

Y también reconociendo la gran labor de los ministros y ministras, de los secretarios de Estado y también del personal diplomático de ambos países que han contribuido al éxito de esta Cumbre.

Y gracias, lógicamente, al primer ministro Montenegro, querido Luis, por organizar una Cumbre muy productiva, para los intereses de Portugal y de España y por el gran acierto al elegir esta hermosa ciudad de Faro para celebrarla. Y agradezco de corazón el que el Ayuntamiento, en nombre de España, nos haya concedido la llave de la ciudad.

Como ha dicho antes el primer ministro Montenegro, España y Portugal somos más que dos países vecinos.

Compartimos una historia y un futuro. Juntos, casi al mismo tiempo, conquistamos la democracia. Juntos entramos en la hoy Unión Europea y juntos ahora afrontamos retos y desafíos con la vocación de convertirlos en lo que son, en grandes oportunidades para transformar y modernizar nuestras sociedades.

Nuestros dos países viven un gran momento económico y yo creo que esto es muy importante subrayarlo.

España y Portugal crecieron muy por encima de la media de la zona europea en el año 2023. Y en el caso de la economía española, esta misma semana tanto el Fondo Monetario Internacional como distintos servicios de estudios, han elevado su previsión de crecimiento económico para el año 2024 a casi el 3%, sino al 3% de crecimiento interanual del Producto Interior Bruto.

Por tanto, el diagnóstico es claro. España va a culminar el año 2024 liderando el crecimiento de todos los países desarrollados y, por tanto, España lidera y crece como no lo hacía hace décadas.

Y creo que esto, sí significa algo, es un éxito de país, un éxito colectivo en un complejo escenario geopolítico, tanto de las empresas, como de los trabajadores y de las instituciones públicas.



Y digo esto porque creo que la voz de España y Portugal cuenta hoy más que nunca en Europa.

Por eso de esta Cumbre sale también un claro mensaje para el futuro del proyecto europeo, y es avanzar hacia una economía europea más competitiva, más verde y digital, pero también más social y con vocación de presencia global.

Y a todos ellos podemos contribuir desde una cooperación bilateral entre Portugal y España.

El primero de estos desafíos, el de la Unión Europea más competitiva, requiere ambición para liderar. Y en estos años creo que hemos demostrado esa capacidad de sobra.

Los fondos Next marcan el camino a seguir.

Proyectos conjuntos entre España y Portugal, como por ejemplo las cadenas de valor de los componentes del vehículo eléctrico, como el litio o la conexión atlántica de satélites, son un buen ejemplo de cómo podemos unir fuerzas para modernizar nuestro tejido productivo y lanzarlo hacia el futuro.

La competitividad de nuestras empresas exige también situar la investigación, el desarrollo, la formación en capital humano, en el centro de nuestras políticas públicas, y junto con la competitividad debemos avanzar hacia una Europa más verde. es decir que haga frente al desafío del cambio climático y también a la revolución tecnológica, haciendo que esa doble transición cuente con la justicia social y territorial como vector principal.

Y para hacerlo, como ha dicho antes el primer ministro Montenegro, es clave reforzar las interconexiones energéticas y también las de transportes.

Portugal y España comparten un mercado ibérico de electricidad desde hace ya veinte años y ahora se trata de hacer de la península ibérica ese verdadero *hub* global de energías renovables.

Avanzamos en competitividad cuando conectamos nuestro continente con infraestructuras rápidas, sostenibles, eficientes, y con ese espíritu hemos abordado las conexiones ferroviarias entre España y Portugal. Tanto la línea del AVE Lisboa-Oporto-Vigo como también la de Lisboa-Madrid.

Y hoy, además, hemos firmado dos acuerdos para la construcción de dos puentes a los cuales antes el primer ministro ha hecho referencia.

Como saben, esta ha sido la Cumbre del agua y quiero poner en valor el gran esfuerzo que hemos hecho los dos Gobiernos para proteger nuestros ecosistemas fluviales que compartimos.

Por su interés medioambiental, por supuesto, pero también, y es lo que quisiera poner de relieve, porque está en juego nuestra prosperidad económica.

Hemos dado pasos muy relevantes en el marco que establece el Convenio de Albufeira para proteger de la mejor forma posible, tanto los recursos, nuestros recursos ambientales, como también nuestros recursos para los agricultores.

Y el tercer aspecto que quisiera reseñar en esta rueda de prensa es el de continuar forjando esa Europa social.

Se trata ni más ni menos de uno de los valores fundamentales fundacionales de la Unión.

Hace dos años, en Oporto todos los Estados miembros se comprometieron a desarrollar el pilar social de la Unión bajo Presidencia portuguesa, y los acuerdos que hoy hemos firmado entre España y Portugal en materia de inclusión de trabajo y de cultura comparten esa filosofía, por ejemplo, con la agenda cultural común transfronteriza, o también con la Red de España Portugal de cooperación transfronteriza.

Y en este ámbito quiero hacer una mención a la política migratoria.

Ambos países apoyamos la aplicación del Pacto de Migración y Asilo.

Apoyamos soluciones migratorias responsables que nos permitan luchar contra las mafias, que están traficando con seres humanos poniendo en riesgo la vida de esos seres humanos, y también, lógicamente, gestionar los flujos migratorios como debemos, es decir, desde una óptica regular para hacer nuestras economías más competitivas y garantizar también el crecimiento de la economía presente y futura.

En definitiva, la respuesta que tenemos que dar las sociedades y también los gobiernos cuando hablamos de migración a nivel europeo, pero también a nivel nacional, es si queremos sociedades prósperas y por tanto abiertas, o cerradas y por tanto pobres.

Desde la península ibérica seguimos defendiendo la Europa que se enriquece desde la diversidad. Y la Europa también comprometida con el comercio exterior.

Y por encima de todo, la Europa que garantiza el cumplimiento estricto del derecho internacional, particularmente del Derecho internacional humanitario sin dobles raseros.



Apoyamos sin fisuras a Ucrania como hicimos en el último Consejo querido Luis. Reivindicamos la necesidad de un alto el fuego inmediato en Oriente Medio, defendemos la labor de Naciones Unidas, de su Secretario general, el portugués António Guterres, y estamos firmemente comprometidos con el trabajo de UNFIL en Líbano y de UNWRA en Palestina.

Concluyo. Yo creo que los resultados de esta Cumbre, querido Luis, van a fortalecer sin duda alguna nuestra relación bilateral aún más.

Los acuerdos que firmamos van a servir para convertirnos en la vanguardia europea de las energías renovables y también en la vanguardia europea de los derechos sociales.

Creo que España y Portugal, Portugal y España defendemos eso, una Europa más competitiva, más verde, más digital, pero también más social, más social y más global.

Y al hacerlo, sabemos que actuamos no solo en defensa de nuestros intereses legítimos, como portugueses y como españoles, como españoles y portugueses, sino también en defensa del proyecto europeo.

40 años después de nuestra entrada juntos de la mano en la actual Unión Europea, hoy somos al fin lo que tantos portugueses y españoles del pasado siempre quisieron ver en nuestros países, motores del proyecto europeo.

Y termino, por tanto, como ya hice en el plenario de la Cumbre, agradeciendo de nuevo nuevamente a Faro y a su Ayuntamiento por hacerme entrega esta mañana de las llaves de la ciudad en nombre de la sociedad española y, muy especialmente, por haber acogido esta extraordinaria Cumbre, haciéndonos sentir en casa.

Así que obrigado.

Muchas gracias.

P.- [Paula de las Heras, Colpisa] Sí. Buenas tardes. Como solo hay dos turnos de preguntas, voy a hacer mis preguntas en nombre de toda la prensa española. En primer lugar, en la declaración que han suscrito los dos gobiernos no se establecen fechas ni objetivos concretos. Quería saber si descartan que el AVE Madrid-Lisboa pueda estar listo para 2030, en coincidencia con la celebración del Mundial. Y si la línea Oporto-Vigo es ahora secundaria frente a esta otra. Y si se ha avanzado en el desarrollo del corredor ferroviario Sevilla-Faro.

Y presidente, para usted. Hoy la Audiencia Nacional, ha pedido al Tribunal Supremo la imputación de José Luis Ábalos. El informe de la UCO, en el que se basa el magistrado, recoge una conversación según la cual usted abroncó al ministro a raíz del polémico viaje de la vicepresidenta venezolana, Delcy

Rodríguez, a Madrid. Y algunas fuentes sostienen que en el momento de su cese usted le dijo "Tú ya sabes por qué". Usted nos dijo en febrero que no sabía nada de las actividades, presuntamente delictivas del ministro, pero queríamos saber si tenía al menos alguna sospecha de cuáles podían ser sus actividades, y si en algún momento ha tenido usted algún contacto con el contratista de la trama corrupta, el empresario Víctor Aldama.

Y si me permite una última, porque la actualidad obliga, el Tribunal Superior de Justicia de Madrid ha rechazado también la querella de su esposa contra el juez Peinado por prevaricación. Hace unos días, el ministro Puente afirmó que hay jueces ayudando al PP a derrotar al Gobierno. Queríamos saber si usted comparte esa afirmación. Gracias.

Presidente.- Bueno, muchas gracias por sus preguntas, Paula.

Respecto a la primera de las preguntas, decirle: el compromiso del Gobierno de España respecto al AVE Madrid-Lisboa es 2030. Pero insisto, es el compromiso del Gobierno de España. Y es en el horizonte en el que estamos trabajando.

Sobre el AVE Lisboa-Oporto-Vigo, el compromiso del Gobierno de España, que compartimos con el Gobierno portugués, es el año 2032.

Y en relación con esa conexión que también nos ha pedido el Ayuntamiento de Faro, vamos a hacer los estudios, y será algo que tendrá, que tengamos que materializar o al menos sustanciar ambos gobiernos en el futuro.

Sobre, otra vez la pregunta sobre la crisis de gobierno del año 2021. A ver, en el año 2021, o mejor dicho, en el año 2020, España, junto con muchas otras partes del mundo, sufrimos de manera muy particular e intensa una pandemia terrible, tremenda, que no solamente nos hizo perder a muchísimos compatriotas, sino que también hizo que la economía española cayera a plomo casi un 20% de su Producto Interior Bruto. Hoy, todo eso es felizmente pasado, está sobrepasado, y es precisamente por el resultado de las políticas económicas y el acierto de las políticas que se han impulsado a nivel europeo, principalmente de los fondos Next.

¿Qué quiero decir con esto? Que, en el año 2021, el Gobierno de España, yo particularmente lo que hice fue una crisis de gobierno para renovar y relanzar al Gobierno de España, la labor del Ejecutivo, después de haber sufrido una pandemia terrible, tremenda en el ámbito de la política nacional. Y esa crisis de gobierno profunda que hice a nivel ministerial, pues hizo efectivamente que el exministro Ábalos saliera del Gobierno de España en el año 2021.

Eso es lo que le puedo decir por enésima vez sobre esta cuestión.



Y sobre el Tribunal Superior de Justicia de Madrid, lo que le puedo decir es que yo no conozco, no he podido leer todavía los argumentos, la fundamentación de ese posicionamiento y, por tanto, lo único que puedo trasladar es, lógicamente, el respeto y el acatamiento a ese posicionamiento por parte del Tribunal Superior de Justicia.

## P.- [Inaudible]

**Presidente.-** Bueno, sobre eso, qué quiere que le diga. Lo he dicho ya. Sobre el rescate de Air Europa... A ver, defiendo la conveniencia, tanto desde el punto de vista del interés general como también desde el punto de vista formal. Del interés general, porque si no hubiéramos rescatado Air Europa en ese momento de la pandemia, pues España hubiera sido el único país, no de Europa, del mundo, que no hubiera rescatado a una de sus principales aerolíneas.

Y, en segundo lugar, defiendo la conveniencia formal, administrativa, de esa decisión. No solamente avalada por la Unión Europea, no solamente avalada por el Tribunal de Cuentas sino también por el Tribunal Superior de Justicia Europeo.

Hay que recordar que hubo una compañía aérea que llevó a los tribunales todos los rescates que se hicieron en Europa, y solamente dos fueron tachados de legales, insisto, de legales. Uno, Alitalia. Y, dos, el rescate que hizo el Gobierno de España a Air Europa.

Pero sí quisiera trasladar a una cuestión que me parece muy relevante. Ese rescate se hizo con préstamos y con condiciones muy estrictas a Air Europa. Y por tanto el contribuyente español lo que tiene que saber es, que evidentemente, que evidentemente, pues lo que estamos haciendo ahora mismo es cobrar esos préstamos que fundamentaron el rescate de Air Europa.

Y respecto a lo otro, ¿pues qué quiere que le diga? Las decisiones que yo tomé las tomé con el Gobierno y las volvería a tomar hoy también, porque afortunadamente tenemos una Air Europa que funciona y que efectivamente cumple con su labor, que es la de la movilidad, no solamente a otros continentes muy importantes para España, sino también a las Islas Canarias.

P.- [Ruben Martins, Público] Buenas tardes a los dos. Señor presidente, soy Rubén Martins, en nombre de los periodistas portugueses.

El señor primer ministro ha anunciado el domingo la creación de dos centros de instalación temporal en Lisboa y Oporto para acoger inmigrantes ilegales.

Lo que quiero preguntarle: ¿es esto es un eufemismo para un centro de detención? [Inaudible] la existencia fuera de la Unión Europea de centros

destinados a la deportación de inmigrantes que llegan de forma ilegal en el espacio europeo.

Y quisiera preguntar, señor presidente del Gobierno de España, presidente Sánchez, si ve en Luis Montenegro un aliado contra la creación de estos centros para detención de inmigrantes irregulares que llegan al espacio europeo, como está ocurriendo por ejemplo con Italia, con el centro de detención que ha creado ahora en Albania.

[Intervención del primer ministro de Portugal, Luís Montenegro]

**Presidente.-** Yo creo que hay Gobiernos europeos que se están equivocando a la hora de enfocar el debate sobre la migración, porque lo centran en aspectos negativos estigmatizando al inmigrante e identificando la migración con inseguridad, cuando, afortunadamente la migración que viene a España, que viene a Europa, lo que hace es buscar un futuro mejor de oportunidades que le niegan en aquellos países de origen. Y, por tanto, creo que es obligación imperiosa de Europa construir un discurso positivo sobre la migración, porque lo tiene.

Según todas las previsiones, en el año 2025, es decir, el próximo año, Europa, en términos poblacionales, va a tocar el techo de población. Y si no hacemos nada durante los próximos veinte años, Europa va a perder 30 millones de personas en edad de trabajar.

Eso significa reto demográfico. Eso significa que Europa está sufriendo el invierno demográfico y puede abordarlo de distintas maneras. Uno con la tecnología, aumentando la productividad. Dos, con políticas de natalidad; pero desengañémonos, no vamos a llegar a tener la natalidad que tenía, por ejemplo, España en los años 80 del siglo pasado. Y tres, la migración. Casi el 50% del crecimiento económico en España de estos últimos veinte años proviene del aporte de la inmigración al crecimiento económico.

Por tanto, necesitamos migración. Esa migración tiene que ser legal, ordenada y segura, pero tiene que haber migración. Y ese es el gran debate que tenemos que abordar en Europa.

En España hay 150.000 vacantes de empleo. Cuando se habla con empresarios en España – y estoy convencido, en otras partes de Europa –, se necesita mano de obra. Y, por tanto, es imperativo que Europa construya un discurso en positivo de la migración.

Desde luego, yo, desde España, lo estoy intentando hacer. Y de ahí que cuando escuche propuestas que tienen que ver con la creación de estos centros en terceros países, diga lo que he dicho siempre, no resuelve nada y crea nuevos problemas,



como estamos viendo, precisamente, en aquellos países que están impulsando este tipo de medidas.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) (Intervención original en español y portugués)